

PROYECTO TRES: TERRITORIO, RESTAURACIÓN Y SOSTENIBILIDAD

Fortalecimiento de las OSC para el desarrollo territorial inclusivo, sostenible y resiliente

¿Cómo favorecer conexiones vitales con el medioambiente/naturaleza en un paisaje hecho a retazos y hecho pedazos? (Michel Serres)

Ante esta pregunta movilizadora, surge la alianza entre las organizaciones locales ONG CETSUR, Conciencia Sur y Fundación El Árbol, y la organización italiana ILS-LEDA, con el objetivo de promover y entablar diálogos en y para los territorios del centro-sur de Chile, que aporten a la reapropiación del conocimiento y los vínculos con la biodiversidad, y a disponer desde allí escenarios favorables para la construcción de transiciones hacia la sostenibilidad y un mejor vivir.

La iniciativa, hoy conocida bajo el nombre “Proyecto TRES: territorio, restauración y sostenibilidad”, es un esfuerzo conjunto por parte de las organizaciones que lideran su ejecución, comprometidas con la colaboración entre comunidades para la restauración de los territorios del sur del mundo. Desde la Soberanía Alimentaria y la Agroecología, como referentes fundamentales para la proyección de dinámicas sostenibles en los territorios, las organizaciones buscan aportar a la regeneración de la tierra, las economías locales y el bienestar colectivo.

El monto total de la iniciativa, cofinanciada por la Unión Europea, alcanza un total de €1.328.879, para ser ejecutado en un periodo de tres años (2024-2025-2026) y con un alcance territorial de tres regiones (Ñuble, Biobío y La Araucanía), priorizando territorios rurales y rur-urbanos afectados por la crisis hídrica, los incendios forestales de los últimos años y por la ausencia de políticas sostenibles de desarrollo rural.

Componentes del proyecto:

A través de tres componentes de trabajo, el proyecto propone concretamente:

1

Fortalecer las capacidades de las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) y productores/as en el diseño, ejecución y seguimiento de estrategias de desarrollo económico local, desde un enfoque endógeno de inclusión, sostenibilidad y resiliencia.

2

Mejorar las condiciones habilitantes que favorezcan la restauración territorial por parte de las OSC y productores/as, con un enfoque en agroecología.

3

Incrementar las oportunidades de coordinación en red entre OSC, actores públicos, privados y academia en gestión territorial local inclusiva.

Principales acciones:

La lógica de intervención de Proyecto TRES se sustenta en un enfoque territorial, que facilita la participación activa de la sociedad civil en las políticas de desarrollo, y habilita mecanismos efectivos de diálogo para lograr un efectos positivos en el aumento de las capacidades de las OSC, con prioridad en aquellas que representan a grupos de mujeres, jóvenes y productores, entre otras personas con mayor grado de desigualdad. Desde allí, el proyecto concentra su atención en impactar favorablemente en la disminución de pobreza y descapitalización ambiental, social, económica, política y cultural que afecta a distintos territorios rurales y rur-urbanos de las regiones de Ñuble, Biobío y La Araucanía, proponiendo acciones estratégicas que garanticen su inserción política en los ámbitos de decisión y poder, derivando en una mayor inclusión socioambiental y económica. Las actividades propuestas se nuclean en tres campos de acción, a saber: a) Sensibilización y formación de capacidades; b) Acciones de asistencia técnica, acompañamiento, creación y organización de grupos de trabajo para el desarrollo de diagnósticos, la creación y consolidación de redes y alianzas públicas, privadas y sociales; y c) Asistencia técnica para el diseño de estrategias territoriales, marcos operativos e implementación de proyectos.

Durante el año 2024, se avanzó en la conformación de grupos focales para el diseño de estrategias de fortalecimiento de Cadenas de Valor Territorial en las comunas de Tomé, Yumbel, Nacimiento, San Ignacio, Pitrufquén y Toltén, desarrollando diagnósticos participativos bajo la metodología RESCO, propuesta por la ONG italiana ILSleda. En materia de formación, se desarrollaron tres escuelas para la Restauración Agroecológica Comunitaria en las comunas de San Nicolás, Nacimiento y Los Sauces, además de la ejecución de diversas acciones de sensibilización en temáticas como prevención de incendios forestales, sistemas alimentarios locales, patrimonio biocultural y agroecología.

Durante el 2025 se espera realizar el diseño, implementación y seguimiento de Planes Comunitarios de Restauración a escala local, además de la continuidad del trabajo en Cadenas de Valor Territorial y Redes de Producción y Consumo, que tributen al fortalecimiento de sistemas alimentarios territorializados. Igualmente, se espera generar acciones que deriven en el desarrollo de capacidades de las OSC para el trabajo en red y la buena gobernanza. que posibiliten diálogos con la pluralidad de actores público-privados bajo los principios de colaboración, cooperación y corresponsabilidad, abriendo caminos hacia transformaciones y estrategias que custodien el bien común.

Territorios alcanzados:

- **Región de Ñuble:**

Coihueco, San Ignacio, Pinto, El Carmen, San Fabián de Alico, Pemuco, Yungay, Portezuelo, San Nicolás, Coelemu, Ránquil y Quinchamalí (Chillán).

- **Región del Biobío:**

Concepción, Nacimiento, Santa Juana, Yumbel, Laja, San Rosendo, Penco, Tomé, Florida.

- **Región de La Araucanía:**

Pitrufquén, Toltén, Purén, Lumaco, Los Sauces, Angol, Purén, Lumaco, Los Sauces, Cholchol, Nueva Imperial, Temuco, Padre las Casas, Pitrufquén, Gorbea, Toltén y Pucón.



Mapa de Chile en general



Regiones y Comunas alcanzadas en el proyecto



Cofinanciado por
la Unión Europea



Organizaciones participantes:

- **ONG CETSUR:** Organización de la sociedad civil que desde hace más de 20 años trabaja para la valorización de las Agro-Culturas, enfatizando en los aspectos culturales, productivos y ecológicos de comunidades del sur de Chile. A través de la profundización de campos de acción como la Agroecología, la Soberanía Alimentaria y las Artes y Oficios Tradicionales, colabora transdisciplinariamente en procesos territoriales, con énfasis en el reconocimiento de los saberes locales y sus maestras/os de oficio, fomentando la creación y divulgación de experiencias sensibles que restablezcan la conexión entre seres humanos y naturaleza. Cuenta con una Casa-Taller en la comuna de Tomé, Región del Biobío y oficinas en Temuco, Región de La Araucanía.

Sitio web: <https://www.cetsur.org>

- **ONG Conciencia Sur:** nace el año 2017 en Concepción de Chile, organización conformada por mujeres de Ciencia feministas que buscan que el quehacer científico se conecte con las necesidades reales de las comunidades y la sociedad en su conjunto. Abogan por una Ciencia de carácter comunitaria, horizontal y respetuosa de todas las formas de conocimiento. Es por esto que trabaja desde distintas áreas y disciplinas, buscando reivindicar los derechos de las mujeres en Ciencia y eliminar el sexismo y la violencia de género en la academia.

Sitio web: <https://concienciasur.org>



Cofinanciado por
la Unión Europea



- **Fundación El Árbol:** organización que nace en Concepción en 2013, motivada por rescatar el aporte de las comunidades locales en la formulación de soluciones ante la crisis ambiental. Ha trabajado junto a diversos grupos y comunidades en sensibilización y educación ambiental, y en la aplicación de soluciones diseñadas participativamente, apropiadas a los contextos locales, y ejecutadas de manera colaborativa. A lo largo de sus 11 años de existencia, ha desplegado su accionar principalmente en la Región del Biobío, en distintas comunas dentro de espacios urbanos, periurbanos y rurales, y también en parte de la Región de Ñuble y La Araucanía, facilitando más de 100 proyectos y/o asesorías, e impactando a más de 10.000 personas.

Sitio web: <https://fundacionelarbol.cl>



- **ILSLEDA:** Asociación italiana sin fines de lucro, legalmente constituida en 2015, que trabaja en todo el mundo para apoyar a los actores locales en el fortalecimiento de los procesos de desarrollo territorial, de acuerdo con los ODS de las Naciones Unidas. Su misión es difundir la conciencia sobre la importancia del desarrollo local como un instrumento útil para que el mundo sea más habitable, más justo y menos desigual. Sus principales características son: una larga experiencia en el tema del Desarrollo Económico Local y en la construcción de mecanismos de gobernabilidad democrática; un enfoque integral basado sobre competitividad, inclusión, resiliencia, cohesión y sostenibilidad socioambiental; y el establecimiento de relaciones empáticas con los actores locales, siempre considerados como socios estratégicos para la implementación de las acciones.

Sitio web: <https://www.ilsleda.org>

